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(E) ENTREVISTA. MARCEL SZANTÓ, doctor en ingeniería, experto en gestión de residuos, sobre la situación del relleno sanitario El Molle: 

“Estamos ad portas de una emergencia ambiental 
y nos convencemos realizando mesas de trabajo” 
Rosa Zamora Cabrera 
rosazamoraQ merauriovalpo.d 

uando según la estima- 
C ción dela concesionaria 

faltan tres años para el 
fin dela vida útil del relleno sa- 
nitario El Molle, no está defini- 
do dónde depositar las más de 
900 toneladas diarias de resi- 

duos domiciliarios de 10 comu- 
nas, y no secuenta con un plan 
estratégico de manejo de dese- 
chos para las próximas déca- 
das, “estamosad portas de una 
emergencia ambiental, pero 
Chile ha vivido as?”. 

Esa eslaopinión del doctor 
ingeniero de Caminos, Canales 
y Puertos, Marcel Szantó Na- 
rea, académico del Instituto de 
Geografía de la Pontificia Uni- 
versidad Católica de Valparaí- 
so y catedrático Unesco de In- 
geniería Ambiental Universi- 

dad de Cantabria-PUCV, quien 
ha dedicado más de medio si- 
glo ala investigación y aporte 
al conocimiento sobre la ges- 
tión de residuos. 

“Chile ha vivido así. ¿Y có- 
mo se haresuelto? Puras inyec- 
cionesala vena. Hoy tenemos 
un problema de gestión más 
que técnico”, agrega el exper- 
to, cuyo trabajo también sein- 
serta en el Consorcio Universi- 
tario para la Gestión Sostenible 
de Residuos en América Latina 
y el Caribe dela ONU. 

      

AUSENCIA DE ACCIÓN 
- Dado que no hay proyectos en 

estudio deimpacto ambientalpa- 
ra reemplazar, cerrar o extender 
lavidaútil de El Molle, ¿efectiva- 
mente estamos ad portas de una 
emergencia ambiental? 
-Sí, hace mucho rato y parece 
quenos convencemos hacien- 
do mesasdetrabajo, enquese 
habla de hacer esto y lo otro, 
pero no veola acción inmedia- 
ta. En realidad, lo único que 
estamos generando es mucho 
estudio, pero hay que ira la ac- 
ción. Cuandose tiene conteni- 
do el residuo en un relleno sa- 
nitario, se puede dar un paso 
haciala próxima etapa, que es 
la minimización. La basura es 
producto de la actividad del 
ser humano dentro de la ges- 
tión de la casa, donde el 50%, 
segúnel último dato de laSub- 
dere, es material orgánico. 

   

  

-¿Todo puedeira compostaje? 

- Menos de un 20% es compos- 
table y el resto va a vertedero. 
¿Entonces dependemos del re- 
lleno sanitario? Sí. Necesitare- 
mos enel futuro, como en Eu- 
ropa, rellenos sanitarios secos 
parael rechazo, que es el mate- 
rial que queda tras la segrega- 
ción y que es imposible de uti- 
lizar, un 25% o 30% del total. Si 

noes orgánico estabilizado, se 
comprime y se guarda. En Eu- 
ropa, sellevaa lassementeras; 
en Chile tenemos, pero no ne- 
cesitan este tipo de residuos. 

-Todoapuntaalreciclajeenelori- 
gen para reducir la cantidad de 
residuosquevaarelleno. 
- Toda la ciencia parte por la 
participación de la comuni- 
dad. A Ancud la Corte Supre- 
male cerró el relleno sanitario 
y tiene que llevar la basura a 
600 km, aLosÁngeles. Se hizo 
ungran plan participativo y se 
logró bajar un 40% la disposi- 
ción de desechos a relleno. 
“También gracias a la Subdere, 
ya que todas las instalaciones 
que hoy apalancan las solucio- 
neslas hace esta subsecretaría. 
Con su aporte, en Ancud hoy 
se hace segregación de papel, 
plástico, metal. 

QUIÉN PAGA 
-La extracción y disposicióndere- 
siduos tiene también la arista 
económica de quién paga. 
-En España se determinó que 
todos pagaban, y quienes no 
podían hacerlo colaboraban en 
los puntoslimpios. Se hizo par- 
ticipara todos. Desde el punto 
de vista económico, en Valpa- 
raíso no paga nadie; entonces, 
hay que buscar cómo financiar 
la gestión de los residuos. Y la 
participación ciudadana va a 
venir en la medida que ala gen- 
teletoqueel bolsillo. 

+ Ancud puede haber bajado la 
cantidad de residuos, pero tiene 
que pagar el transporte de 600 
kilómetros. 
-Esque prácticamente manda 
el material de rechazo. Lo que 
yo creo es quese debería esta- 

blecer lo que se llama relleno 
sanitario 2.0, es decir, relleno 
sanitario seco. 

DELICADA OPERACIÓN 
-¿Sepuede hacer eso en Valparaí- 
soen vezde cerrar el Molle? 
-No. El Molle tiene que cuidar 

A 

Para gestionar un relleno 
sanitario es necesario tener un 
equipo muy solvente, con 
expertos en gestión ambiental, 
en temas de manejo ambiental 
del aire, el agua y el suelo. En 
teoría los municipios serían 
capaces de hacerlo, si tuvieran 
un departamento así”. 

su estabilidad, su operación, 
que es muy delicada y que no 
la puede hacer la municipali- 
dad, porque no tienela exper- 
tiznilosrecursos para hacerlo. 
Lo que tiene que hacer en mi 
opinión es fortalecer la fiscali- 
zación, es lo que le permitiría 
alargar un poco la vida útil pa- 
ra generar su plan estratégico 
delos próximos30 años. 

  

-¿Eseplanestratégico debería pa- 
sar porun nuevorelleno? 
-Nosabemossi unnuevorelle- 
no, una nueva tecnología, una 
nueva tarifa oquetodo el mun- 
do vaa pagar. Chile tiene una 
buena legislación. Tenemos la 
red, la economía circular. 

+ ¿Por qué usted precisaqueesne- 

cesario cuidar la estabilidad del 
relleno El Molle? 
- En la construcción y opera- 
ción de un relleno sanitario 

convergen simultáneamente 

aspectos físicos, biológicos y 
químicos. La materia orgánica 
confinada degrada y en condi- 
ciones aérobicas genera biogás 
con un 50% de metano. Mien- 

trastanto, el líquido contenido 
en la masa, origina lixiviado, 
queen contacto conel gas pro- 
duce el denominado lixigas. 
Mientras esto ocurre simultá- 
neamente, la masa se asienta y 
requiere de atención geotécni- 
ca ante un potencial desliza- 
miento. Esta es la complejidad 
deoperarunrelleno. 

  

ALGUNOS RIESGOS 

- ¿Se puededesmonorar un relle- 
nosanitario? 

-Sittiene determinada pendien- 
te y se sobresatura de agua, és- 

ta empuja. Del relleno Santa 
Marta, en Chile, se cayó un mi- 

llón de toneladas. 

-En 2019 un deslizamiento llevó 
al cierre parcial del relleno Alpa- 

    ¿UA 
'LA ÚNICA HERRAMIENTA QUE EN MÁS DESO AÑOS HE TENIDO PARA RESOLVER, SE LLAMA EDUCACIÓN". 

coma de Bolivia y en menos de 
dos semanas La Paz se vio inun- 

dadadebasura... 
-Casisellevólos edificios. Tam- 
biénen España, en Zamora, se 
cayó un relleno, no orgánico, 
quellegó ala carretera y hubo 
muertos. 

   

TRATAMIENTO INTEGRAL 
-Elgobernador regional dice que 
buscansitios potenciales paraha- 
bilitar uncentro de tratamiento 
integral deresiduosquereempla- 
ceaEl Molle. Perosiaésteleque- 
dantresañosdevida útil, noseva 
aalcanzar. 
-Ahoralo que hay es emergen- 
ciasanitaria ad portas. El único 
centro integral de manejo de 
residuos sólidos aprobado ha- 
ce muchosañosen la zona, es 
GEA La HormigaenSan Felipe, 
que tiene preparadas las insta- 

laciones para desarrollar mó: 
dulos de compostaje. En An- 
cudse pusieron cinco mil com- 
posteras. Yo estoy pidiendo 
que en los colegios los niños 
tengan una compostera minia- 
tura para que vean cómo fun- 
ciona la materia orgánica. Mi 
primer congreso para niños 
fue lo máximo porque no solo 

  

ARCANO PRIVADO, 

no, hubo legisladores que duda- 
rondelacapacidad del municipio 
para hacerlo. ¿Las municipalida- 
des pueden realizar esta gestión 
eficientemente? 
-En América Latina y el Cari- 
be, Chile incluido, los munici 
pios viven de la contingenci. 
Para gestionar un relleno sani- 
tario es necesario tener un 

equipo muy solvente, con ex- 
pertos en gestión ambiental, 
entemasde manejo ambiental 
del aire, el agua y el suelo. En 
teoría los municipios serían 
capaces, si tuvieran un depar- 
tamento así, porque un relle- 
no sanitario es tan complejo, 
que sin experiencia ni recur- 
sos instantáneos, es unriesgo. 

   

=¿Cómo un riesgo? 
- Supongamos que un día no 
tenemos cómo operar una ins- 
talación que recibe mil tonela- 
das diarias de residuos. Vamos 
anecesitar cinco días paranor- 
malizarlasituación. Sise estro- 
peauna máquina, no podemos 
estar pidiendo tres cotizacio- 
nes para reponerla porque su 
reemplazo debe ser práctica- 
mente inmediato. Entonces, el 
privado es el único que tiene 

    

aprendieron ellos, sino que — lascondiciones y la experien- 
también asistieron los padres. — cia para enfrentar eso. 

-Cuando elexalcaldeSharpanun- — ¿LA SOLUCIÓN? 
cióla municipalización del relle-— -¿Sepa lavidaútil 
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“Necesitamos tener 
un plan estratégico 
para las próximas 
décadas, recordando 
que hoy los rellenos 
sanitarios hay que 
plantearlos con siete 
O diez años de 
anticipación”. 

deEl Molle o el tamaño que tiene
haceaconsejable cerrarlo? 
-Mientras tengan vida útil, ca- 
pacidad estructural y material 
de coberturaque permita apli- 
car las condiciones que esta- 
blece la legislación, los relle- 
nos sanitarios están operando 
en forma correcta. Se puede 
aumentar la vida útil, quizás 
hacer unaampliación en áreas 
colindantes. La pregunta es si 
esa es lasolución. 

  

-¿Y qué piensa usted? 
- Paramuchos es una solución 
que permite olvidarse del pro- 
blema ahora, pero al cabo de 
unos años estamos en la mis- 
ma situación. ¿Qué está fallan- 
do? Bueno, necesitamos tener 
un plan estratégico, recordan- 
do que hoy los rellenos sanita- 
rios hay que plantearlos con 
siete o diez años de anticipa- 
ción. Esta Universidad, el Insti- 
tuto de Geografía, hizo hace 
muchos años un plan deorien- 
tación de vertido, en quelesu- 
geríamos al Plan Regulador 
dónde ubicar los futuros relle- 
nos sanitarios. 

  

- ¿Pero hay soluciones tecnológi- 
cas para el manejo de residuos? 

- Existe tecnología, pero hay 
que gastar. ¿Qué podemos ha- 
cer inmediatamente? Incine- 

rar. Estupendo para quien lo 
puede pagar. En Europa hay
operadores que se comprome- 
tieron con una cantidad de 
energía generada por la basu- 
ra, la cual se acaba. España 
compra basura para poder
cumplir con la cuota de ener- 
gía que tenía que entregar. 

-Usted decía que ve muchosestu- 
dios ypocaacción. 
-Enrealidad, lo único queesta- 
mos generando esmucho estu- 
dio. Yo pediría que todo lo que 
seva agastar en estudios se uti- 
lice en la única herramienta 

que enlo personal, en más de 
50 años, he tenido para resol- 
ver, que se llama educación. 
Porque tecnologías hay, pero 
funcionan mientras tengo di- 
nero y las puedo pagar. La edu- 
cación hay que implementarla 

y tener mucha paciencia, pero 
todos quieren la varita mágica. 
Y está apareciendo gente que 
vende varitas mágicas. — 03   

Anticuarios de plaza O'Higgins 
“falta de voluntad” para hablar con ellos 
VALPARAÍSO. Integrantes de la AG de la Feria de Antigúiedades manifiestan no estar conformes con las 
gestiones municipales para detener el comercio informal, el que los perjudica en todo sentido. 

Valentina Miranda. 

ciudadesQmercuriovalpo.d 

olestia y decepción 
sienten los comer- 

M ciantes de la histórica 
Feriade Antigiledades y Libros 
La Merced, que funciona en la 
plaza O'Higgins, frente ala ocu- 
pación actual del comercio in- 
formal, el que se extiende por 
la casitotalidad de ese espacio 
deencuentro. 

Establecida en 1978 (y pró- 
xima a cumplir 47 años este 
septiembre), la feria de anti- 
cuarios es una tradición porte- 
ña que desde sus inicios ha 
atraído a turistas curiosos por 
encontrar reliquias entre sus 
84 puestos. No obstante, el es- 
tado de la delincuencia que 
afecta a todo el país y el avan- 
ce desenfrenado del comercio 
ambulante porlas calles de Val- 
paraíso hacomplicado el pano- 
rama paralos expositores esta- 
blecidos, quienes denuncian 
que han vivido uno delos peo- 
res veranos de los últimos 
años. No sólo porque los turis- 
tas brillaron por su ausencia, 
sino también por la cada vez 
menor cantidad de vecinos 
que escogen la plaza para dis- 
frutar sus domingos, quienes 
también forman parte del pú- 
blico habitual dela Feria. 

Carla Calderón, integrante 
dela Feria de Anticuarios hace 
ya 25años, señaló que para ella 
y sus colegas, este periodo esti- 
val pasó “sin pena ni gloria”. 
“Lastimosamente, la gente tie- 
ne mucho miedo a la delin- 
cuencia. Entonces, respetando 
lo que vende todo el mundo, 
uno llega aquí a la plaza 
O'Higgins, y los turistas, que 
quizá tienen mayor poder ad- 
quisitivo, ven lleno de comer- 
ciono establecido y les damie- 
do, entonces dejan de venir, y 
nosotros dejamos de vender”, 
comentó. 

Calderón además hizo hin- 
capié en que, si bien tratan de 
no mirar todo como negativo, 
reconoció que la expansión 
descontrolada del comercio 
ambulante es uno de sus prin- 
cipales problemas. Comparan- 
docon la década anterior, sos- 
tuvo que durante las horas 
punta (entre 12 y 15), no se 
apreciael público que solía ha- 
ber. “Hoy en día hay más co- 

   

    MIGUEL CAMPOS. 

FERIANTES DE ANTIGUEDADES Y LIBROS DENUNCIARON HABER VIVIDO UNO DE SUS PEORES VERANOS. 

merciante por todos lados que 
gente mirando, no queda espa- 

cio para hacer la vida común, 
para que la gente mayor, o los 
padres saquen alos niñosapa- 
sear (...), y uno entiende que 
todos tenemos el derecho de 

trabajar, lo tenemos súper cla- 
ro como asociación, uno está 

aquí porque necesita trabajar, 
pero esto seestá saliendo delas 
manos”. 

Leonardo Madriaga, co- 
merciante de libros y revistas 
antiguas, mencionó también 
la ausencia de turistas que lle- 
gaban de todo Chile y el ex- 
tranjero. Indicó que en la Feria 
todos pueden sentir cómo les 
afecta la situación actual: “És- 
ta fue una de las primeras fe- 
rias que partió de este tipo 
(con antigiledades), pero aho- 
raqueno hay un lugar para ve- 
nira pasear, arelajarse, no lle- 
ganadie”. 

“Aquí falta orden. No se tra- 
tade poner mano dura, sino de 
hacerlo justo ylo preciso, nada 
más. Se entiende que ellos ne- 
cesitan trabajar, pero quelo ha- 
gan donde corresponde y cuan- 
docorresponde. Sin perjudicar 
aquí a sus colegas comercian- 
tes”, agregó, aludiendo ala pro- 
puesta hecha por la Municipali- 
dad anteriormente, la cual no 

ha llegado a buen puerto. 
Carla Calderón, en este 

mismo aspecto, aseveró estar 

“Los turistas ven 
lleno de comercio no 
establecido y les da 
miedo, entonces 
dejan de venir, y 
nosotros dejamos de 
vender”. 

Carla Calderón 
Comerciante 

“Se entiende que 
ellos necesitan 
trabajar, pero que lo 
hagan donde 
corresponde y 
cuando 
corresponde”. 

Leonardo Madriaga 
Comerciante 

“A ellos los escuchan, 
aellos les ofrecen 
alternativas. Y con 
nosotros pareciera 
que hay una falta de 
voluntad”. 

Páte. Asociación Gremial de 
Antigiledades y Libro de 

LaMerced 

agradecida de las medidas que 
ha intentado tomar la Munici- 
palidad de Valparaíso, en par- 
tícular la propuesta de trasla- 
dar alos ambulantes, pero no 
se ve optimista frentea la pron- 
tallegada de un acuerdo. 

“¿Qué podríamos propo- 
nerle a la alcaldía? Es dificil, 
porque superficialmente uno 
quiere que los saquen, pero 
¿dónde los ponemos enton- 
ces?”, cuestionó Calderón. 

INTENTO DE REUBICACIÓN 
Durante la semana pasada la 
Agrupación Social Todos Jun- 
tos Podemos los Comerciantes 

(compuesta por ambulantes), 
rechazó la alternativa pro- 
puesta porla alcaldesa de Val- 
paraíso, Camila Nieto, que 
ofrecía instalarse en Avenida 
Argentina los días lunes, mar- 
tes, jueves y viernes. No obs- 
tante, estosalegaron que los dí- 
as fuertes de ventas son miér- 
coles, sábado y domingo, por 
loqueles pareceinviable acep- 
tarla propuesta. 

Ante la posibilidad de ser 
desalojados, advirtieron quese 
tomarán la plaza con carpas e 
iniciarán una huelga de ham- 
bre. Simultáneamente, los am- 
bulantes propusieron recibir 
un espacio para pagar patente, 
donde se les entregue los servi- 
cios básicos, baño, luz y agua; 
y puedan ejercer como comer- 

  

acusan 

ciantes con dignidad. Entre las 
alternativas consideran un edi- 
ficio patrimonial o la opción 
del Mercado Puerto. 

“FALTA DE AUTORIDAD” 
Ante esta situación, el presi- 
dente dela Asociación Gremial 

de Antigúiedades y Libro de La 
Merced, que prefirió reservar 
su nombre, se manifestó dis- 

conforme y decepcionado con 
las intervenciones de la muni- 

cipalidad. Resaltando quelaúl- 
tima concesión se les entregó 
hasta el año 2033 y que, a pe- 
sarde pagar patentesemestral, 
se ven perjudicados por quie 
nes están instalados sin permi- 
sos, que además demandan 
condiciones. 

“Nos hemos contactado 

conlasautoridades de la Muni- 

cipalidad, con lagente de Desa- 
rrollo Económico, con Carabi- 

neros... Carabineros nos dijo 
personalmente que no pueden 
hacer más si no trabajan en 
conjunto con el Municipio, y es- 
te último, a pesar de que algu- 
nos funcionarios nos han aten- 

dido excelentemente, no nos 

danada concreto”, aseguró. 
“Aquí parece queesfácilor- 

ganizarse sin cumplir la nor- 
'mativa legal. Seorganizan, pre- 
sionan, y quieren que desde el 
Municipio les otorguen todo. 
Nosotros hemos sido muy res- 
petuosos, y siemprelo vamosa 
hacer, pero prácticamente no 
nos escuchan. Estamos aban- 

donados, se nota la falta de au- 

toridad. Eso esloa uno le eno- 

ja.(...) Ellos están ejerciendo el 
comercio informal, lo que, mí- 
nimo, constituye una falta. Y a 
ellos los escuchan, a ellos les 

ofrecen alternativas. Y con no- 

sotros pareciera que hay una 
falta de voluntad”, agregó. 

  

CIFRA QUE VA EN AUMENTO 

Respecto a la cantidad de co- 
merciantes ambulantes que 
hoy están ocupando casi la to- 
talidad dela plaza, el presiden- 
te dela Asociación Gremial es- 

timó que la cifra supera por 
mucho los conteos iniciales 
queoscilaba entre 50 y 60 co- 
merciante que se habrían tras- 
ladado desde fuera del Congre- 
so, y llegaría a sumar unas 500 
u 800 personas, que venden 
todotipo deartículos y alimen- 
tossin regulación. “s 
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